
黄 师 傅 知

道，他开的

这辆农村公

交，虽然乘
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说，却有特

别重要的作
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热点热点

一大早，黄顺明师傅就

握着方向盘，把车子开上了

乡野公路。空气清新，远山

逶迤，山头白雾袅袅恍若仙

人居处。四野一片苍翠，五

颜六色的野花盛开，壶源江

水清澈见底，干干净净的柴

雅线公路上并没有其他车，

也不见路人。

他说，昨天还算多的，他

的车上载了 5 人，前天只有

3个，大前天只有2人。

52 岁的黄师傅开的是

一辆特殊的农村公交车，在

桐庐叫 K35 路，是连接了桐

庐新合—浦江檀溪—诸暨马

剑的一辆环线公交车。一天

两趟，全程一元，一趟一小

时。一天乘客常常不超过

10 个，所以，这趟车是新合

乡每年出资 20 万来补贴运

营的。

新合乡位于桐庐县东南

部，檀溪镇位于浦江县北部，

马剑镇位于诸暨市的最西

端。

看出来了吧？这条公交

线路，连起来的是浙江省的

三个地区，也是这三个地区

互相接壤的三个乡镇。昨

天，是这条线开通100天。

黄师傅知道，他开的这

辆农村公交，虽然乘客不多，

对乘客们来说，却有特别重

要的作用。

这辆穿越三县市的深山公交
为了年迈的他们执拗地开
坐车的主要是走亲戚的老太太们，每天的乘客基本是个位数，为此每年要贴20万元
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本报记者 陈蕾

通讯员 杭组文

童奶奶：牵着孙子回娘家可方便了

公交车在“荡江岭阻击战”纪念碑这里停下，一位花白头

发的老太太从边上走出来，一手牵着孙子，一手拎着一个纸

袋、一个篮子，高高兴兴上了车。

这里没有站牌，是大家默认的一站，住在周围的山民都到

这里来上车。

看到车上有司机以外的乘客，她很高兴，从装得满满的篮

子里摸出新做的冻米糖给我吃，还说着当地方言。

司机黄师傅说，“她叫你不要客气，拿着吃，多吃点。”

这位童奶奶是嫁到桐庐新合引坑村这边的，娘家在浦江

檀溪镇的大梓村。别看她头发花白了，娘家还是要回的。

“我爸爸妈妈是没了，娘家还有个弟弟哎。”童奶奶高高兴

兴地说，娘家是不远，也就三四里路，但是抱着孙子、拎着东

西，走起来就有点吃力，年纪越大越走不动了。

“好，这辆公交车好，我现在可以少走很多路⋯⋯”老奶奶

的话很质朴，“车来得很准时，就算我不知道几点钟来，媳妇们

手机搜一搜都会告诉我，可方便哩。”

马大姐：一个半小时的路，15分钟能到
公交车是环线的，车到新合的雅坊村，又上来了马大姐。

马大姐是刚刚从儿子的家里出来，要回到诸暨马剑镇的

龙门脚村去看自己的老“闺蜜”。

活泼爱笑的马大姐拎着好几个索面的盒子，她告诉我们，

新合每年农历十月半过了就开始做索面，最近还刚刚搞过索

面节。有了这个公交车，四里八乡的乡亲们都赶过来尝尝今

年的索面，那天真是比往年的过年还要轰动呢。“我原来要走

一个半钟头！现在公交车一开，15分钟我就到了。”

开车时表情严肃的黄师傅听到这里，不自觉地也展开了眉

头，有了一丝笑意。黄师傅告诉我，这条公交路线就主要是为这

样的老太太们开设的。这三个地方分别属于桐庐、浦江、诸暨，但

是村民们婚嫁来往、购物办事、求学就医的很多。现在年轻人们

都出去打工了，村里的老人们走亲戚就成了一个问题。空手

走上三四里路还好，拎东西、抱孩子走亲戚，加上不懂用手机

上网、不会叫网约车，对老人们来说，吃不消了。

钟志平：终于不用骑电动车上班

一元钱的公交车，打通了三个

县市之间的“断头路”，这是钟

志平没想到会有的好

事，也是三地山

民们想不

到的福利。

钟志平是新合乡引坑村的村民，因在浦江县檀溪镇开了

个小商店，几乎每天都要往返于浦江檀溪和新合。

“以前都是骑电动车去上班的，特别是冬天的时候很冷，

下雨天的时候也很不方便，现在可以坐环线公交进行一次换

乘就能到达目的地了，再也不怕刮风下雨了。”不用奔波吃苦

了，他对这条公交线十分满足。

这件好事，究竟是谁想到并且办到的呢？这个就要说到

2017年杭州的“联百乡结千村访万户”的党员蹲点调研活动了。

今年 3 月以来，杭州 39 名市领导带头，全市 4.3 万名干部

结对联系 3089 个村（社），累计走访农户 165.13 万户次，走访

企业 7.99 万家次，召开民情恳谈会 3.5 万次，收集工作性意见

建议 3.6 万条次。在蹲点走访中，市直各职能部门、区县（市）

以及镇村分层分类解决交办重点问题 3801 件。其中由市领

导领衔办理 35 个全市面上具有普遍性或对杭州今后发展有

长远影响的重点问题已全面完成。

3 月，杭州市委巡察机构来到了桐庐县新合乡。走访中，

他们发现村民到桐庐县城很不方便，车程一个小时以上，又了

解到新合乡的群众希望开通新合到浦江、诸暨公交线路，他们

就将群众诉求反馈至杭州市“百千万”活动办、桐庐交管部门

及新合乡党委政府，希望予以解决。

市“百千万”活动办及时交办，由市交通局成立专题工作

组，与桐庐县交通局、新合乡政府多次会商。新合乡党委政府

也巧借“壶源江论坛”平台，积极联系浦江县檀溪镇、诸暨市马

剑镇当地党委、政府、交运部门等，通过分析研讨和实地走访，

对环线公交的站点设置、班车发车时间以及乘客运输安

全等方面的问题进行了多次论证，经过2个多月的

调研和协调，最终确定了线路开通方案。

9 月 1 日，孩子们开学的日子，新

合环线以及新合——檀溪——

马剑农村公交一起开通了，

开通仪式就在新合乡引

坑村举行。

暖暖的公交车是怎么来的
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